

PECES Y PESCADORES

UNO DE LOS aspectos económicos que más sorprenden en Cuba es el de la pesquería, aspecto en el que pareciera que la mano de la revolución hubiese ejercido más presión que en otros. Digo pareciera y no es exacto, pues la revolución ha creado con ambas manos y para todas partes y en otras actividades, tanto como en la de que hablamos. Pero la pesquería es más visible y más concentrada, por lo menos para mí que desde mi ventana, y a cada rato, veo entrar y salir embarcaciones pesqueras, más grandes o más pequeñas, diligentes todas. En 1959 el barco de pesca corriente, si se podía llamar barco, era de tipo llamado hoy "Eta", de 7.86 m. de eslora y de 2.59 m. de manga, con una capacidad de bodega de 1 Tm, refrigerada con hielo. Los dos últimos mandados a hacer en Italia y ya recibidos, son los del tipo "Océano", el Indico y el Antártico, y tienen el primero, 140.50 m. de estora y manga de 17.80 m. Tiene 10.000 toneladas de desplazamiento y sirve para transporte refrigerado, aceptando en su bodega todo lo que quepa en ellas.

Sucesión Manuel Rojas ©

Sus 62 hombres de dotación reciben de los pesqueros en cualquier parte del mundo, el producto de su trabajo, lo preparan y lo entregan a máquinas que hacen lo demás. El Antártico tiene sólo 110 m. de estora y si el progreso se midiera por largo de eslora y toneladas de bodegas, el progreso sería más enorme. Pero hay, más que eso.

Detrás de los dos "océanos", que recorren los mares tras los pescadores que pescan en el Atlántico Sur, en el Golfo de México o en el Atlántico Norte, vienen 2 "Atlantik", de 82 m. de eslora y 13.60 de manga, 74 hombres de tripulación y una capacidad de bodega de 502 TM de pescado congelado y en cajas con los más modernos equipos de pesca y un conjunto de instrumentos que pueden predecir el tiempo. Son de la República Democrática Alemana. Siguen

los "Tasbas" 66 y 67, construídos en España, arrastreros de 76 m. de eslora y 12 m. de manga. Vienen más arrastreros, españoles y soviéticos de construcción, pescan por la popa y por la banda, como se pida, barcos de alrededor de entre 50 y 70 m. de eslora, que pescan, procesan y congelan la pesca y hacen harina con "la morralla", con los pescados rotos, como decía mi amigo Jorge Sallorenzo.

Su dotación de 60 hombres está preparada para ir a pescar en el banco de Terranova. Vienen los Acsa y Srt-r, hechos en la URSS o en España, arrastreros, 20 o 30 unidades, algunos destinados a la pesca de fondo o pelágica, con cerca de 63 m. de eslora (el Isla de la Juventud, tiene 70 m. de eslora) y los atuneros, que en su tiempo representaron el gran salto hacia adelante, pues son de acero, algunos construídos en astilleros cubanos, como el Cocal, el Guacanayabo y el Guanacabides, de cerca de 50 m. de eslora. Hay otros que son de construcción polaca, japonesa y española. Preparan y congelan hasta 350 Tm. Estos atuneros forman una legión, siguen los Cayo Largo, los Lambda, los Omieron, Los Ro, los Sonderoso, los Victorias, el Doce Leguas, el Jaruco y los Sigma, que constituyen la mayor fuerza de trabajo de la pesquería de la plataforma, camaroneros, palangreros, y arrastres menores. Todos llevan radioteléfono, ecosonda y molinete eléctrico para las anclas. Son como hormigas, llevan encima seis botes para dos hombres cada uno y trabajan en el Golfo de México, a 35 millas de Dry Tortuga, desafiando la fiera mirada imperialista de los aviones, y guardacostas yanquis, mientras reclamaban y esperaban a sus compañeros presos.

Fuera de esto, que forma el grueso estatal de la pesquería, existen a lo largo de las costas cubanas innumerables cooperativas pesqueras. Venden su producto a la revolución y están mucho más tranquilos y ganan más que si vendieran su pesca, como en Chile, a los intermediarios. Cuentan con el apoyo y la ayuda del gobierno y el grupo de Las Villas acaba de comunicar que ha sobrecumplido el plan semestral de pesca, pues han capturado 10.127.800

libras de pescado y marisco, dos millones más que en el semestre pasado. 2.800 de esos pescadores se han declarado guerrilleros, es decir, cuando están en tierra o en descanso se incorporan a la limpia, cultivo y fertilización de la caña de su provincia.

¿Cómo pudo lograrse esto? Nada más que planificando y realizando los planes de la revolución. El cubano como el chileno, el peruano o el ecuatoriano, despreciado por los patrones extranjeros, tratado de perezoso, de borracho y de sucio, lo ha hecho, pero lo ha hecho la revolución, no lo podía ni lo podrá hacer con nadie más, porque todos los demás sólo querrán explotarlo. Los pescadores, obreros o patrones, se forman en la Escuela de Pesca del Instituto Nacional de la Pesca. Por ejemplo, aquí tenemos a Heriberto, un joven adolescente aún.

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Pasó su infancia y hasta los 16 años, a la orilla del río Jati-bónico, en Camagüey. Tenía y tiene padres y dos hermanos, había hecho su primaria y quizás terminado su secundaria y un día que estaba en su casa con su familia, encontró un diario y se puso a leerlo. Vio un título que decía: "Convocatoria". Tal vez no sabía lo que significaba y leyó lo que decía. La leyó varias veces y después discutió con su familia, diciendo que quería ir a la Escuela de Pesca.

- ¿ Tú pescador, chico ? ¿ Y en el mar? Pero si tú eres un guajiro.

- Anda, chico, anda, pero tú ten cuidado, no te ahogues.

- Mira que el mar es muy traicionero y va y ... "

El padre decidió: "Yo sé que tú naciste para marinero. Desde chiquito te gustaba jugar con barquitos de papel ... Bueno, vete ya. Ah, y procura entrar por ese río manejando un buque ".

Llegó a La Habana y estudió mucho para elevar su nivel y aprender las complicadas ciencias del marinero y del pescador. Hoy tiene diecinueve años y está graduado de patrón de primera. Pidió su barco, ya, mi barco, pero no se lo dieron y además tuvo que estar un año como profesor ...

Lleva un año enseñando y pronto le entregarán su embarcación a los 19 años. ¿ Cuánto desamparado joven hay en toda Latinoamérica - en un tiempo me conté entre ellos - que daría o cambiaría todos sus inútiles sueños por un puesto de patrón de primera a bordo de un pesquero ? Cientos de miles. Pero ellos no tienen una revolución.

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Sucesión Manuel Rojas ©